

# 広報

公共空間のコミュニケーションを考える

7

2006(平成18)年  
No.650

「プログ」でなにができるのか

「明るく前向きな話題をプログ化してコミュニケーションを活性化」

齋藤 伸也 (有)イーナチュラル 社長

プログ—それぞれの活用法

梅花女子大学／ぬりえ美術館／横芝光町立図書館

プログのオープン性とSNSのコミュニティ色を兼ね備えた「地域プログ」

野澤 浩樹 (株)シーポイント 社長

〈特別対談〉佐賀県と佐賀大学の地域連携

古川 康 佐賀県知事

長谷川 照 国立大学法人 佐賀大学学長

「だれかがつった道では閉ざされてしまう時代——

新たな知恵の創出が地域にとっての分かれ目になる」

平成18年全国広報コンクール

審査評～広報企画



自治体による大学の知的資源を活用した事業や、大学による地域貢献プロジェクトなど、官学連携による様々な取り組みが、今、全国で進められています。その中で、産官学の連携がよく機能しているケースの一つに挙げられるのが、佐賀県と佐賀大学です。そこで、それぞれのトップである、古川康・佐賀県知事と長谷川照・佐賀大学学長にご登場いただき、最近の官学連携の動きや今後の展望などについて語り合つていただきました。

(司会…萩原誠・広報「ンサルタント」)

# だれかがつくった道では閉ざされてしまう時代 新たな知恵の創出が地域にとつての分かれ目になる

（特別対談）

古川 康 佐賀県知事

長谷川 照 国立大学法人佐賀大学 学長

「佐賀の大学」としての  
責務を果たす

——古川知事は、佐賀県知事に就任されて三年あまりたちました。この間、自治体と大学とが連携し、地域の課題解決に当たっていく「官学連携」が全国的な流れとなつてきました。古川知事は、佐賀大学の存在をどのように見ておられますか？

古川 大学は、数学や物理のよう

が、これからは必要と思います。

たとえれば、だれもが家に帰ると、何かないかと必ず立ち寄つてみる「冷蔵庫」みたいに、行政や企業が何か困ったことがあつたら、どうなるか分からなければ、とりあえず

じもの、まさに「university」の言葉どおり、世界や宇宙にも通用する真理の探求も一つの学問であると思います。その一方で、地域の大学ならではの、その地域でしかなしえない研究や学問もあり、これからの大學生はこの二つを目指していくものだと思います。これまで、普遍的なものや、真理の探究がメインでした

会を佐賀県にもたらしたいということを訴えてきましたが、その中心的役割を佐賀大学に期待しています。

——佐賀大学にとつては、平成十六年の法人化から二年が経過し、様々な面でその成果が問われる段階になりました。長谷川学長は、地域資源としての佐賀大学の存在をどう自己評価されますか？

長谷川 知事がおっしゃったよう

に、従来とは違った多様な面が大学には求められています。法人化前には、「地域連携」といった名称で、特に地方にとつて、これらは、知の集積をどのようにつくっていくかが、地域にとつても大きな分かれ目になつていくと思います。これまで、普遍的なものが、地域の人からも認識されること

私は就任以来、あらゆる面で知財社

ラムの中にきちんと組み込んで推しを入れてきました。

佐賀大学では、これを教育プログ

進めてきました。県民の方を対象に、地域をテーマにした科目を講義の中に設けました。十七年度実績では五十二の講義が行われていますが、佐賀ならではの環境保護をテーマに設定するなど、地域の人々の知恵や経験に基づいた講義ができるようになっています。

法人化後三年目ということで、今年三月に佐賀大学憲章を制定しました。憲章の中で佐賀大学のあるべき姿の一つとして、「佐賀の大学としての責務を果たすこと」を挙げています。旧国立大学の一つではなく、佐賀の大学なんだということです。

古川 その大学にとって、その地域にある意味を問われている、ということです。

佐賀県では前々から、県北部に県立大がほしいという声があつたり、焼き物が盛んですから、そういう技術が学べる専門課程をつくってほしいという声がありました。これからは、いろいろな分野で人材を輩出することができます。もっと学習できる場がほしいという声がありました。これからは、中等教育にあき足らない人たちの、もっと学習できる場がほしいと民たれもが進んで学ぶことができる環境づくりが必要です。私は公約で「図書館先進県日本一」を掲げていますが、ただ本をたくさん読みましょうということではなく、常に県民がどこかで学ぶことができるようになります。という意味で、県全体が知を尊ぶ、努力を尊ぶ風土になつてほしい



古川 康 佐賀県知事

ふるかわ・やすし／1958年生まれ。82年東京大学法学部卒業。同年自治省に入省。長野県企画課長、岡山県財政課長、自治大臣秘書官、長崎県総務部長などを歴任。2003年マニュフェストを掲げ佐賀県知事選に挑戦、同年4月全国で一番若くして知事に就任。<http://www.saga-chiji.jp/>



長谷川 照 国立大学法人 佐賀大学 学長

はせがわ・あきら／1939年生まれ。京都大学大学院理学研究科博士課程単位取得退学後、佐賀大学理工学部へ。71年理学博士（京都大学）。理工学部教授、副学長、理工学部長などを経て、2003年10月、佐賀大学学長に就任。現在2期目。

――最近の話題としては、「佐賀県立九州シンクロトロン光研究センター」（以下、研究センター）が今年二月、鳥栖市にオープンしました。様々な産業分野での活用が期待され、「夢の光」ともいわれるシンクロトロニン光の研究施設であり、九州で唯一、自治体の設置としては全国初ということです。

古川 研究センター開設の構想が持ち上がったのは平成八年ですから、今から十年前。佐賀県の科学技術振興ビジョン（平成九年三月策定）にも盛り込まれていましたが、その当時、シンクロトロン光や研究施設の必要性を理解していた人がどれだけいたでしょうか。そして十年たつてみて、地域や大学にとって、将来を見据えた、とてもすばらしい施設になつたと思います。二月の開所式には長谷川学長のほか、福岡県の麻生渡知事も出席され、麻生知事は、こういった施設を九州につくってくれて非常にありがたい、私も内外に大いに宣伝したいとおっしゃっていました。

研究センターの特徴は、研究機関が民間企業に使わせるという従来の発想ではなく、最初から企業に使つ

#### 【関連アドレス】

- 佐賀県 <http://www.pref.saga.lg.jp/>
- 佐賀大学 <http://www.saga-u.ac.jp/>
- 佐賀大学 生涯学習 e-Learning <http://net.pd.saga-u.ac.jp/lstudy/>
- 佐賀県立九州シンクロトロン光研究センター <http://www.saga-ls.jp/>

でもらう目的でつくっている点です。規模は他の同様の施設に比べ小さく、費用も比較的安く上がりました。

いろいろな意味で、二十一世紀の研究機関の方を象徴する施設ではないかと思います。

佐賀大学としては、研究センターにどのようにかかわっておられるのですか？

長谷川 佐賀大学では、シンクロトロン光に関する独自の研究を進める

一方で、県施設としての研究センターの開設に向けて支援・協力を

行つきました。知事がおっしゃる

ように、産学官による共同利用型の研究開発拠点として、またアジアにおける研究交流拠点として期待でき

る施設ができたと思います。

研究センターにある設備は、その対象に合わせていろいろと調整が必要だということです。その積み重ね

### 「チャレンジド」と共有する

#### 「アジアのハリウッド構想」

——アジアといえば、これも新しい取り組みとして、「アジアのハリウッド構想」が平成十七年にスタートしています。この構想を進めるために、佐賀県と佐賀大学は相互協力協定を結んでいます。

古川 「アジアのハリウッド構想」というのは、佐賀県をアジアの「ハリウッド」にしようという試みです。ハリウッドはご存じのとおりアメリカの一都市であり、映画産業が当時の成長産業であった時代に、地方都市でありながらそのメッカとなりました。これと同じように、佐賀に、現代の成長産業であるデジタルコンテンツ産業を集め定着させていく

市でした。これと同時に、佐賀に、IT化により、チャレンジドの方たちの生活の質が向上しています。雇用の面でも、技術さえ習得すれば在宅でも就業できるわけですから、デジタルコンテンツ産業がチャレンジドの方たちの働く場になるのではないか。既に佐賀大学から講師を派遣していくための戦略会議を平成十六年

が装置の機能を上げることになり、施設の成長にもつながっていくのです。規模ですが、非常に使い勝手がよく、費用も比較的安く上がりまし

た。いろいろな意味で、二十一世紀の研究機関の方を象徴する施設ではないかと思います。

古川 研究センターは、企業に使つていただいてなんばの施設です。で

すから、九州はもとより、国内やアジア地域の大学、企業の方々にとつて利用しやすい、ユーチャーフレンドリーな施設であり続けることが大切です。

古川 研究センターは、企業に使つていただいてなんばの施設です。で

すから、九州はもとより、国内やアジア地域の大学、企業の方々にとつて利用しやすい、ユーチャーフレンドリーな施設であり続けることが大切です。

#### 「チャレンジド」と共有する

#### 「アジアのハリウッド構想」

——アジアといえば、これも新しい取り組みとして、「アジアのハリウッド構想」が平成十七年にスタートしています。この構想を進めるために、佐賀県と佐賀大学は相互協力協定を結んでいます。

古川 「アジアのハリウッド構想」というのは、佐賀県をアジアの「ハリウッド」にしようという試みです。ハリウッドはご存じのとおりアメリカの一都市であり、映画産業が当時の成長産業であった時代に、地方都市でありながらそのメッカとなりました。これと同じように、佐賀に、现代の成長産業であるデジタルコン

テナント産業を集め定着させていくのです。そのための環境整備をどのように行うかを検討し、実行に移していくための戦略会議を平成十六年

十二月に立ち上げ、県庁内に事務局を開設しました。

人材育成やコンテンツ文化の定着など様々な戦略で進めていますが、昨年度の取り組みとしては、佐賀大

学において映画評論家の西村雄一郎

氏を講師に招いて、映画の関連講座を開設していただき、一部は県民にも開放しています。

ミッショーンなど、映像関連の産業育成に積極的に取り組んでいる地域は全国にもたくさんあります。佐賀県の特徴はどんなところでしょうか？

古川 まず、映画やドラマの撮影隊

を単発で呼んできて、エンドロール

に名前が出ておしまい、で終らせな

いということです。今は都市圏にし

かなかデジタルコンテンツ産業を地

方圏で成長させていくことが目的で

すから、企画は東京で行つても、細

かな制作作業は地方で行うことがで

きます。

そして、佐賀県の取り組みにおける最大の特徴であり、ねらいは、地方でのデジタルコンテンツ産業の発展に「チャレンジド」(障害者)の方たちにかかわってもらうことです。

I T化により、チャレンジドの方たちの生活の質が向上しています。雇用の面でも、技術さえ習得すれば在宅でも就業できるわけですから、デジタルコンテンツ産業がチャレンジドの方たちの働く場になるのではないか。既に佐賀大学から講師を派遣してもらいました。

映画に関する技術を身に付けてもらうために協力いただいています。

長谷川 先ほどの佐賀大学での映画と芸術をテーマにした関連講座で

は、定員を上回るほどの人気がありました。

映画に関していえば、かつては日

本においても成長産業でしたが、その良さがまた見直されてきているの

ではないでしょうか。しかし、従来のつくり方とは違います。CGなど

I Tを駆使したりしている。そう

いった表現方法は、特に若い人の心

をつかむのではないかと思います。

私の若いころはよく映画をみて影響されたものですが、今の若い人た

ちはそういう経験が少なく、ストーリーが描きにくい時代といえま

す。日本では今、若者が関係した悲

惨な事件がたくさん起きています

が、そういうところにも遠因があ

るのではないかと感じています。そ

れほど映像というものは重要な表現手段なのです。教育の現場でも、映像表現は大いに活用できるのではないか

かと思っています。

### 世界の研究テーマ

#### 有明海再生は

——佐賀といえば有明海の再生が大きな課題ではないかと思います。平成十二年に発生した海苔の色落ち被害に端を発した有明海環境問題に対して、行政や大学は、どのように取り組まれておられるのですか？

古川 佐賀県としては、時間と費用

#### 【関連アドレス】

●「アジアのハリウッド構想」 <http://www.saga-ahp.jp/>

●NPO 法人有明海再生機構 <http://www.npo-ariake.jp/>

●佐賀大学 有明海総合研究プロジェクト <http://www.ariake.civil.saga-u.ac.jp/>



今年2月に鳥栖市にオープンした佐賀県立九州シンクロトロン光研究センターの実験ホール。光源装置により発生したシンクロトロン光が「ビームライン」により実験装置に導かれ、分析・解析などの実験を行う。

と英知をかけて、有明海を元の海に戻すことを目指しています。しかし、そのための研究成果というのが、まだまだ不十分なんです。個々の分野で研究された成果はありますが、有明海の再生に結びつくという視点での横断的な研究は、十分ではありません。県としても、府内に有明海再生課を設置し、再生に向けて取り組んでいますが、行政だけではどうしても対処療法が中心になってしまい、限界を感じています。本当に何が必要なのか、何をしなければいけないのかは、研究によるところが大きいのです。

す。成果を出すまでにはまだ時間がかかりますが、最長の有明海沿岸を有する佐賀県、そして、そこに位置する佐賀大学としては、全学を挙げて、地元研究機関としての責務を果たしていくかなければならないと思っています。

長谷川 広報の重要なことは認識しあるが現状です。これまでには、どうものを発信していけばいいのじっくり考へることができました。そこで、今年四月に総合室という部署を設置しました。まで蓄えられてきた「知」を、に対してもう生かしていくかをするための組織であり、今後は報セクションと一緒に、大学の発信力を担っていくことだと思います。そうした中で、端的研究拠点」や「充実した地賀大学がアピールすべきテーマ」としてきました。これらがうまくされて初めて、「佐賀の大学」でということも理解されていくのではないかと思います。



佐賀特産野菜としての商品化を目指す「アイスプランツ」を手にする古川知事と長谷川常長。

ぎわら・まこと／1945年鹿児島県生まれ。67年帝人株式会社入社。マーケティング部長、広報部長、調査部などを歴任。2003年退社。広報部長時代に培った企業広報ノウハウを活用して、企業のほか、自治体、学などに関する広報アドバイザーとして活躍する。日本広報学会会員、日本経営倫理学会会員、静岡県東部広報協会アドバイザー。日本原子力学会会員。著書に「広報力が会社を救う」(毎日新聞社)。

流れの中で使つてもらえるようにしていく努力が必要です。

長谷川 ブランドといえば、最近は大学が独自でブランド商品の開発を手掛けていますが、佐賀大学ではこのほど研究グループが、「アイスブランチ」という南アフリカ原産の植物の栽培技術の確立に成功しました。お持ちしましたので、お食べください。

**吉川**（食しながら）不思議な食感ですね。塩味がきいています。

**長谷川** 地中の塩分を吸収して成長するので、干拓地での栽培が可能になります。将来的には佐賀の特産野菜としての商品化を目指しています。

**吉** これこそ、地域の大学にふさわしい取り組みといえますね。期待しています。

——ありがとうございました

## 「隣立つ佐賀」と 大学発のブランド

——県民をはじめ、内外の関心を集めて官学連携をさらに推し進めるためには、コミュニケーション力が重要ではないかと思います。特に法人化後の大学では、それが求められているのですありませんか？